PRIMERA MÉDICA ARGENTINA

Cecilia Grierson, pionera de la medicina y el feminismo

Una de nuestras promesas de campaña que se concretó el año pasado fue la creación de la filial del Hospital General de Agudos Cecilia Grierson. En el Día Internacional de la Mujer Trabajadora, homenajeamos a la madre de la medicina nacional



Primeros años. Cecilia Grierson nació el 22 de noviembre de 1859 en la ciudad de Buenos Aires. De padre escocés y madre irlandesa, fue educada en colegios ingleses. Debió mudarse a Entre Ríos y ya a sus 14 años comenzó a trabajar como docente rural en la escuela que había creado su familia. Cinco años más tarde, volvió a Buenos Aires donde se recibió de maestra.

Estudiante. En 1880 comenzó a concebir la idea de iniciar sus estudios universitarios, algo inaudito y no previsto para las mujeres. Tuvo que rendir insólitas equivalencias en el Colegio Nacional de Buenos Aires donde le exigieron, por ejemplo, que aprenda latín. Con 24 años en 1883 logró comenzar sus estudios en la Facultad de Medicina de Buenos Aires. Fue una alumna ejemplar, además de demostrar sus enormes capacidades intelectuales venciendo a sus compañeros hombres en concursos y calificaciones a pesar de estigmas y prejuicios. Siempre mostró un gran compromiso social. Fue la primera médica argentina, recibida el 2 de julio de 1889.

Enfermería. En 1886, en el marco del Circulo Argentino Médico fundó la primera Escuela de Enfermería de Sudamérica, que hoy lleva su nombre. Durante su gestión, publicó guías de enfermería y de primeros auxilios. Impuso el uniforme de enfermeras que fue primero institucionalizado y luego replicado en gran parte de Sudamérica.

Medicina. Su carrera como médica comenzó en el Hospital San Roque, actual Ramos Mejía, como gineco-obstetra. También trabajaba en su consultorio y en obras de caridad. Fue examinadora de parteras de la Asistencia Pública y trabajó para la Cruz Roja. Logró que se le agreguen sirenas a las ambulancias. En 1891 fue cofundadora de la Asociación Médica Argentina, un año después participó de la primera cesárea en el país, pero no pudo llevarla a cabo por ser mujer. Por esto mismo, en 1894, tampoco se le permitió acceder al cargo de profesora de la cátedra de Obstetricia para Parteras. Sus libros de medicina, como Masaje práctico, tuvieron ventas masivas. Continuaría su carrera médica y docente hasta su muerte provocada por un cáncer ginecológico el 10 de abril de 1934. A pesar de su brillante carrera y prestigio internacional, en sus últimos años de vida se encontró en una situación economía muv endeble.

Feminismo. Cecilia Grierson fue referente del Movimiento Feminista Internacional de principios del siglo XX. En 1900, fundó el Consejo Nacional de Mujeres en Argentina y la Asociación Obstétrica Nacional. En 1910, en el contexto del Centenario de la Revolución de Mayo, participó del Primer Congreso Femenino Internacional reunido en nuestro país. El congreso fue organizado por la Asociación de Universitarias Argentinas, entre las que se destacaban junto a Grierson, Julieta Lanteri, Alicia Moreau y Sara Justo.